
ТЕЛЕГРАММА 
В НОМЕР
В институт пришла прави

тельственная телеграмма сле
дующего содержания:

«Министерство тракторного 
и сельскохозяйственного ма
шиностроения выражает бла
годарность руководству и 
студентам Красноярского по
литехнического института за 
оказанную помощь Назаров- 
скому заводу сельскохозяй
ственного машиностроения 
при выполнении особо важ
ного задания ЦК КПСС и Со
вета Министров СССР по про
изводству зерноуборочных 
комбайнов.

Благодаря самоотверженно
му труду студентов под ру
ководством преподавателя 
Возовика завод выпустил к 
сезону уборки дополнительно 
большое количество важной 
для сельского хозяйства тех
ники.

В работе отличились студен
ты Ящук, Красько, Понома
рев, Пономарчук, Рудаков, 
Астафьев, Буньков, Цыганков, 
Сильванович, Куппонен, Спук, 
Метлицкий, Иванов, Сухов, 
Трусов, Денисов, Михайлов, 
Гончаров, Лапшин, Ермаков, 
Кеев, Подшивалов, Вологдин».

Телеграмму подписал заме
стители министра тракторно
го и сельскохозяйственного 
машиностроения тов. Белов.
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ЭФФЕКТ НАУЧНОГО ПОИСКА
Постановка научно-исследо

вательской работы в вузе оп
ределяет решение многих 
идейно-воспитательных и про
фессиональных задач в под
готовке будущих специали
стов. В недавнем постановле
нии ЦК КПСС «О дальнейшем 
развитии высшей школы и по
вышении качества подготовки 
специалистов» отмечена необ
ходимость расширения и у к 
репления связей вузов с со
ответствующими отраслями 
народного хозяйства.

О научном потенциале на
шего института, о связи ис
следовательской работы с 
учебным процессом и разви
тием производительных сил 
края — выступление началь
ника научно-исследовательско
го сектора нашего института 
Владимира Ивановича Тем
ных.

Организационная работе по 
повышению эффективности и 
качества научных исследова
ний, по ускорению внедрения 
полученных результатов в 
производство, решению наи

более важных проблем раз
вития производительных сил 
Красноярского края и Сиби
ри является предметом по
стоянного внимания ректора
та и партийного комитета ин
ститута, всего коллектива на
шего научно-исследователь
ского сектора.

За последние годы сущест
венно укрепились связи вуза 
с отраслевыми союзными и 
республиканскими министерст • 
вами и ведомствами, АН 
СССР и Госкомитетом по на
уке и технике при Совете 
Министров СССР.

Институт выполняет 20 тем 
с годовым объемом финанси
рования более 700 тысяч руб
лей по постановлениям пра
вительства, 3 темы —  по про
граммам Госкомитета по нау
ке и технике при Совете 
Министров СССР, 3 темы — 
по координационным планам 
АН СССР, 24 — по комплекс
ным научным программам 
Минвуза СССР и РСФСР: «Ох
рана природы», «Энергия», 
«Роботы», САПР, «Океан»,

«Сибирский лес» и 32 темы — 
по координационным планам 
отраслевых министерств с го
довым объемом финансиро
вания 960 тысяч рублей.

Всего же институт в 1979 
году по планам важнейших 
НИР выполняет исследований 
на сумму 2,6 млн. рублей, 
что составляет 80 процентов 
от планового объема работ.

Тематика проводимых на
учных исследований тесно 
связана с основными направ
лениями развития промыш
ленности Красноярского края. 
Из годового объема 3,6 млн. 
рублей хоздоговорных ис
следований выполняется ра
бот по заявкам предприятий 
Красноярского края на 2,6 
млн. рублей.

Работа руководства инсти
тута по наращиванию объе
мов исследований и укрупне
нию тематики ведется парал
лельно с реализацией меро
приятий, направленных на по
вышение экономической эф
фективности использования 
результатов научных изыска

ний института в производст
ве. Если в 1971 году эконо
мический эффект от внедре
ния НИР составил 3,48 млн. 
рублей (или, другими слова
ми, 2,24 рубля на 1 рубль 
затрат по НИР), то в 1979 го
ду, согласно плану внедрения 
результатов НИР и изобрете
ний, ожидается экономиче
ский эффект 9,6 млн. рублей, 
или 2,6 рубля на рубль зат
рат, что значительно выше 
средних показателей по Мин
вузу РСФСР.

Основным научным направ
лением института является 
«Исследование проблем комп
лексной 'интенсификации про
мышленного производства и 
строительства в условиях Си
бири и Крайнего Севера», По 
этому направлению работают 
коллективы 24 кафедр. Ис
следования ведутся по пяти 
проблемам.

Проблема «Охрана окру
жающей среды» включает 
нормализацию и обеспылива
ние воздуха на предприяти-

(Окончание на 2-й стр.).
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I «По городским  
[ квартирам 
I не тоскуем...»

В комнате командира сту
денческого сельхозотряда Ев
гения Шмакова стоит телеви
зор, играет музыка.

—■ Мы здесь чувствуем себя 
как дома, —  говорит он.— По 
городским квартирам не тоску
ем. Да и некогда, работы мно
го.

В доме, где живут ребята, 
тепло, уютно, весело. Разгово
ры, смех, с лиц не сходят 
улыбки. Чувствуется, всех про
сто переполняет радость по
ступления в институт. Теперь 
они студенты, их много. И го
товы выполнять самую труд
ную работу.

В этом году в Емельянов- 
ском районе работают три на
ших отряда, сформированных 
из первокурсников строитель
ного и санитарно-технического

факультетов. С первых дней 
ребята дружно взялись за де
ло. В каждом из отрядов раз
делились по звеньям, одни 
убирают овощи, другие заняты 
на погрузке машин, третьи 
работают на зернотоке. Ка
призная погода иногда сбива
ет напряженный трудовой 
ритм, и свободное время у 
студентов идет на знакомство, 
общение. Прожито вместе не 
так много, а уже прошли пер
вые комсомольские собрания, 
состоялись волейбольные мат
чи, были танцы.

Ребята очень инициативные, 
по собственному почину орга
низовали социалистическое со
ревнование и создали редкол
легию, — рассказывает коман
дир «Эдельвейса» Александр 
Чалкин. — Они ведь еще пер-

После трудной работы обед На снимке: первокурсницы
кажется особенно вкусным, строительного факультета.

вокурсники чуть-чуть и с 
жадностью врываются в эту не
знакомую им и желанную сту
денческую жизнь. Готовы пере
нять любой стиль отношений, 
если в нем есть что-то, непохо
жее на прежнее, школьное. 
Поэтому надо раскрыть ребя
там все лучшее, настоящее в 
студенчестве.

Надо, чтобы это лучшее по
могло им уже сейчас, в совхо
зе, работать на совесть, неуто
мимо.

Урожай в Емельяновском 
неплохой. Собрать его без по
терь —  задача студенческих 
отрядов. Не все звенья пока 
справляются с нормой, но 
опытному командиру легко за
метить, в чем причина: не под 
силу ребятам или пытаются 
«пофилонить». Наказание — 
по морскому закону: дежур
ство вне очереди. В деревне 
Киндяково, где работает один 
из отрядов, быт студентов ос
тавляет мрачное впечатление, 
поэтому командир А. Яастовка 
этот закон особенно уважает:

—  Не надо думать, что там, 
где живешь временно, можно 
не следить за порядком в до
ме, можно и работать вполси
лы. Посеешь привычку — пож
нешь характер.

Верная позиция. Только, ка
жется, командиру скоро неко
го будет наказывать — «фи
лонов» в отряде уже нет. Ре
бята стараются. Когда сек
ретарь комитета ВЛКСМ инсти
тута Михаил Сашко, приехав
ший проведать отряды, спро
сил ребят об организации их 
труда и быта, ответы были на
перебой:

—  Постоянный фронт работ 
нужен!

—  И хорошая погода...
— А гитару мы взяли с со

бой.
С. ДМИТРОВА. I

Емельяновский район. I

' В  И Н Т Е Р Е С А Х  Д Р У Ж Б Ы
«Интернациональный долг 
гражданина СССР — содей
ствовать развитию, дружбы 
и сотрудничества с народа
ми других стран, поддержа
нию и укреплению всеобще
го мира».

(Статья 69 Конституции СССР).
В апреле-мае этого года 

Красноярский краевой ком и
тет защиты мира организовал 
сбор средств в фонд помощи 
Вьетнаму. КПИ принял актив
ное участие в этом важном 
общественно - политическом 
мероприятии. Сумма перечи
слений института составила 
10 тысяч 713 рублей.

Первыми свои доброволь
ные взносы внесли коллекти
вы кафедр истории КПСС,

информационно - измеритель
ной техники и вычислительно
го центра.

Большую работу по сбору 
средств провели профсоюз
ные организации радиотехни
ческого факультета (ответст
венный Е. А. Вейсов), тепло
энергетического факультета 
(О. Н. Едемский), а также кол
лективы библиотеки и АХЧ.

За участие в деятельности 
Советского фонда мира и по
полнение его добровольными 
взносами институт награжден 
Почетной грамотой краевого 
комитета защиты мира.

Я. БУЛАХОВ, 
зам. председателя местко
ма.

ПОД ОСТРЫМ УГЛОМ

I  
I
| Д ом  без новоселов

I  

I

Жители Студгородка уже 
давно обратили внимание на 
красивое девятиэтажное зда
ние, возведенное на берегу 
Енисея. Это новое общежи
тие нашего института, которое 
не только по своему внешнему 
виду, но и по тем удобствам, 
какими располагает, станет са
мым комфортабельным.

Секционное размещение 
комнат, просторные, оборудо
ванные необходимым инвен
тарем кухни, наличие душевых 
кабин в каждой секции, столо
вая, прачечная —  все это. соз
дает обустроенный быт в но
вом доме. У его хозяев по
явятся все условия для систе
матических самостоятельных 
занятий и полноценного отды
ха.

Но дело в том, что будущие 
новоселы — студенты тепло
энергетического и санитарно- 
технического факультетов
ждут своего вселения ни мно
го ни мало — восемь меся
цев. Ребята заботливо расстав
ляют в комнатах мебель, раз
вели много зелени и цветов, в

вестибюле рисуют яркое сим
воличное панно — делают все, 
чтобы жилище было уютным и 
привлекательным.

Однако нет уверенности, 
что новоселье состоится к  на
чалу учебного года. Дом не 
может быть сдан в эксплуата
цию до тех пор, пока не будут 
готовы и подключены комму
нальные сети. Сейчас в обще
житии нет света и воды, не ра
ботают лифты и канализация, 
мусоропровод и тропы в ду
шевых засорены, в кухнях не 
установлены распределитель
ные коробки для печей, нет 
дверей в подсобных помеще
ниях, не закончена планировка 
территории.

Понятно, что силами студен
тов эти недоделки устранить 
невозможно. Критические за
мечания мы адресуем руко
водителям СУ-18 треста «Крас- 
ноярскжилстрой-1», строящим 
новое общежитие, и ждем от 
них действенных и безотлага
тельных мер.

С. АЛПАТКИНА, 
наш корр.



ЭФФЕКТ НАУЧНОГО ПОИСКА
(Окончание.

Начало на 1-й стр.)
ях строительной индустрии 
Красноярского края. Разра
ботана методика для проек
тирования систем отопления 
и вентиляции формовочных и 
бетоносмесительных цехов. 
Процесс вентиляции помеще
ний скоординирован с общим 
технологическим циклом об
работки железобетонных из
делий. Внедрение результа
тов исследований на Коркин
ском заводостроительном
комбинате дает годовой эко
номический эффект 270 тысяч 
рублей.

По распоряжению исполко
ма краевого совета народных 
депутатов ведутся исследова
ния по специализации пара
метров подрусловых инфиль- 
трационных водозаборов на 
реках Красноярского края. 
Разработана методика опти
мизации основных параметров 
водозаборов, представленных 
линейным рядом скважин. 
Использование методики при 
разработке водозаборов Са
янского алюминиевого заво
да, завода автомобильных и 
тракторных прицепов г. Ми
нусинска, Хакасского гидро
лизного завода и других 
предприятий края дает годо
вой экономический эффект 
более 500 тысяч рублей.

По проблеме «Оптимиза
ция режимов работы энер
госистем» заслуживают вни
мания исследования кафедр 
теплоэнергетического факуль
тета. Они изучают свойства и 
процесс сжигания канско- 
ачинских углей. Как известно, 
энергетическое использование 
этих углей осложняется спе
цифическими свойствами их

минеральной части, приводя
щими в конечном итоге к об
разованию прочно связанных 
отложений на высокотемпе
ратурных поверхностях нагре
ва. Институт начал работу по 
исследованию свойств этих'-
углей задолго до появления 
программы КАТЭК, еще в
1965 году. Для проведения 
этих исследований на базе
старой котельной был создан 
уникальный огневой стенд
производительностью по сжи
гаемому топливу до двух
тонн в час. За истекшие 14 
лет выполнен большой объем 
исследований как по хоздого
ворам, так и по госбюджету. 
Результаты исследований опу
бликованы более чем в 100 
печатных трудах. По матери
алам этих исследований под
готовлено 8 кандидатских
диссертаций.

Кафедры автодорожного и 
машиностроительного факуль
тетов в рамках министерской 
программы «Сибирский лес» 
занимаются повышением экс
плуатационно-технических по
казателей транспортных ма
шин и их элементов. Запуще
ны уникальные барокамеры
для испытания узлов и агре
гатов машин в температур
ном режиме от + 50  до 
—70°С.

По проблеме «Исследова
ние строительных сооружений 
и конструкций» развиты фун
даментальные теоретические 
и экспериментальные иссле
дования пространственных 
конструкций. В 1978 году в
издательствах «Наука» и 
«Стройиздат» вышли книги по 
вариационным принципам уп
ругости и теории оболочек.

Большой научный потенци
ал имеют кафедры радиотех
нического факультета, выпол
няющие значительный объем 
специальных научных иссле
дований.

По динамике, прочности 
машин и механизмов в по
следние годы получили раз
витие работы по исследова
нию и проектированию диф
ференциально - центробежных 
мельниц для ряда отраслей 
народного хозяйства (цветной 
металлургии, авиационной и 
радиотехнической промыш
ленности, сельского хозяйст
ва). Изготовлены первые экс
периментальные образцы ма
шин, которые после испыта
ний и доработки будут пред
ложены для внедрения на 
предприятиях перечисленных 
отраслей народного хозяйст
ва. Дифференциально-центро
бежные мельницы защищены 
пятью авторскими свидетель
ствами и шестью иностранны
ми патентами.

В последние годы сущест
венно возрос научный уро
вень и актуальность исследо
ваний кафедр общественных 
наук. Комиссия Минвуза 
РСФСР, работавшая ,в инсти
туте в апреле текущего года, 
высоко оценила профессио
нальный уровень преподава
телей кафедр общественных 
наук.

Частью научно-исследова
тельской работы института 
является патентно-информаци
онная и изобретательская ра
бота.

Объем охраноспособной
тематики возрос с 1335 тысяч 
рублей в 1976 году до 2,5 
млн. рублей и составляет

74,5 процента от общего объ
ема НИР. За три года деся
той пятилетки подано 34 за
явки и получено 152 автор
ских свидетельства, 154 поло
жительных решения, 7 .ино
странных патентов. Повыси
лась эффективность исполь
зования изобретений в на

родном хозяйстве. Если эко
номический эффект от внед
рения изобретений в 1977 го
ду составил 593 тысячи руб
лей, то в 1978 году — 1911 
тысяч рублей.

Для улучшения информа
ции руководителей и специа
листов предприятий издано 
три сборника аннотаций за
конченных НИР и изобрете
ний, которые разосланы на 
предприятия.

Постоянное внимание в ин
ституте уделяют вовлечению 
студентов в активную изобре
тательскую и рационализатор
скую работу. С этой целью 
им читают курс лекций по па
тентоведению и информации, 
вошло в практику проведе
ние патентных исследований 
при выполнении дипломных 
проектов. 457 студентов явля
ются членами ВОИР институ
та. Около 40 из них были ав
торами изобретений и рац
предложений.

Однако, несмотря на наши 
успехи, научный потенциал 
института используется еще 
не в полной мере. Отсутствие 
у нас экспериментально-про
изводственной базы снижа
ет эффективность проводи
мых исследований. По этой 
причине институт не имеет 
возможности доводить круп
ные изыскания до опытно-кон

структорских разработок и 
образцов новой техники.

В последние годы Минвуз 
РСФСР ограничивает вузы 
края лимитами по труду. Мы, 
например, могли бы ежегод
но выполнять для предприя
тий края исследований на
5—7 млн. рублей, но для это
го необходим фонд зарпла
ты 2— 3 млн. рублей в год. 
Сейчас ж е  институту вы
деляется в год всего 1 млн. 
рублей. Негативным момен
том а развитии вузовской 
науки явилось и то, что в по
следние три года резко воз
росла учебная нагрузка про- 
фессорско - преподаватель
ского состава. Из 1500 часов 
годового бюджета времени 
преподавателя на научные ис
следования планируется не 
более 150—250 часов.

Однако, несмотря на ряд 
объективных причин, сдержи
вающих ускоренное наращи
вание объемов исследований, 
в научных лабораториях ин
ститута установился творче
ский деловой климат. Кол
лектив института выполнит 
свои обязательства по НИР 
на десятую пятилетку.

Научно - исследовательская 
работа способствует, с одной 
стороны, подготовке высоко
квалифицированных специа
листов, с другой — является 
формой воспитательной ра
боты, средством формирова
ния творческого мышления 
и активной жизненной пози
ции у студентов. Таким об
разом, НИР решает не толь
ко актуальные проблемы на
родного хозяйства, но и вно
сит в учебный процесс но
вейшие научные и техниче
ские знания.

В. ТЕМНЫХ, 
начальник научно-исследо
вательского сектора инсти
тута, кандидат технических 
наук.

И «Правда», 
и «Огонек»
Первого сентября в инсти

туте началась подписка на 
газеты и журналы. Многие 
из общественных распро
странителей уж е знакомы 
подписчикам. Это Альберт 
Петрович Курилин, старшин 
преподаватель кафедры сва
рочного производства, — рас
пространитель на механиче
ском факультете, Капитоли
на Александровна Степина, 
заведующ ая кабинетом фи
лософии, — на кафедре фи
лософии, Александра А лек
сандровна Павлючок, инспек
тор отдела кадров, — по 
АХЧ. Все они награждены 
грамотами за проведение 
подписки в прошлом году. 
Михаил Матвеевич Алексе
ев, преподаватель граж дан
ской обороны был ответствен
ным за подписку в институ
те более десяти лет. Его р а
бота заслуживает особой бла
годарности.

На днях в институте про
шло организационное сове
щание общественных pacnpoj 
странителей. Ответственной 
по институту назначена Нел
ли Ивановна Корчагина, 
старший преподаватель ка
федры теоретической меха 
ники.

Как и в прошлом году, от 
крыта свободная подписка на 
все издания. Многие комму
нисты уж е выписали партий 
ные газеты и журналы. Осо 
бой популярностью пользу
ются «Правда» и «Огонек». 
Подписка продлится до пер
вого ноября.

А. ПАНОВА.

—Алло, говорит командир •  •  •

I

не
пе-

Этим летом 
тысячи новых

«заговорили» 
телефонов в

да траверсы изготовляет 
ПМК-606, когда машины 
реданы отряду «из рук в ру
ки», но порой быстро лома
ются, и водители не всегда 
ответственны... Ясно, что при 
всем желании ему трудно 
нам помочь. Вот и приходит
ся парням самим пробивать 
отверстия в траверсах, а в 
каждой их восемь, а столбов 
около двух тысяч.

83 человека в «Связи», око
ло 350 тысяч — освоение. Но 
это только цифры. И они ма
ло говорят о жизни отряда. 
А это и концерты агитбрига
ды нашего факультета, и лек
ции о развитии радиоэлект
роники, об экологии, и спор
тивные соревнования. Ребя
та организовали в населен
ных пунктах, где работают, 
бюро добрых услуг. Миша 
Костеневич, Рашид Гиматуд- 
динов, Сергей Хабаров и дру
гие бойцы могут отремонти
ровать телевизор, радиопри
емник, мапнитофон. Вот и по
лучается, что отряд становит
ся для студентов хорошей 
практикой. Производственной 
и не только; из 83 человек 
создано пять отрядов, значит 
— десять командиров и ко
миссаров, бригадиры, лекто
ры. В итоге получается — 
значительная часть бойцов 
непосредственно получает i 1-

выки организаторов.
  Тоже из студентов? —

прервал мысли Николая шо
фер «газика».

— Нет, уже работаю, —  от
ветил он.

Этот вопрос повел размыш
ления командира в другом 
направлении. Да, он уже не 
студент, с прошлого года. 
Школа, служба в армии, ра
диотехнический факультет, 
сейчас — и н ж е н е р  научно- 
исследовательского сектора. 
И вторая стезя —  обществен
ная — комсорг группы, два 
года в комитете комсомола 
института, с 1974 года —  в 
отрядах: бригадир, комиссар, 
командир... Выработка прин
ципов работы, своего отно
шения к делу, к людям. Внут
ренний выбор и противоре
чия: нравится и радиотехни
ка, очень привлекает работа 
с людьми. Совмещать очень 
трудно, но есть принцип, 
приобретенный еще в армии. 
А случилось так. Когда рас
пределяли солдат по специ
альностям, рядового Чайкина 
вызвал командир части.

— Я хочу в радисты, — 
сказал Николай.

— А я вот на луну хочу, 
давно не был, —  ответил ко
мандир, — пойдешь в сер
жантскую школу. Вопросы 
есть?

—  Никак нет, разрешите 
идти? —  Николай вышел и с 
тех пор старался в жизни 
прежде всего делать то, что 
надо...

Вдалеке показались дома и 
постройки совхоза «Миндер- 
линский», рядом с дорогой 
пошла линия связи, которую 
тянут бойцы 
лай смотрел 
мечал ошибки 
что приедет 
встретит Василий 
—  командир 
жат ребята, 
будут разговоры 
ных траверсах, вопросы по 
быту. Все будут требовать но
вости из города, а потом они 
пойдут на линию.

Потом надо съездить еще 
в совхозы «Маяк» и «Шилин- 
окий». К пятнадцати часам — 
вернуться в институт —  от
править первокурсников на

I

Л. ЛЕБЕДЕВА.
—  *

В нашем стройотряде «Аэли
та» работает девушка, о каких 
обычно говорят: «Тихая, неза
метная». В прошлом году она 
приехала поступать в инсти- 
ту, и вот позади первый 
курс, который мы проучились 
вместе, в одной группе тепло
энергетического факультета. 
Зовут ее Таня Матвеева. Сес
сию Таня окончила на повы
шенные отметки.

Недаром существует мне
ние, что в стройотряде чело
век раскрывается со всех сто
рон и иногда проявляет такие 
качества, которые трудно раз
глядеть, учась с ним рядом 

год, два, даже пять лет.

Настоящий боец
Таня любит труд, и не про

сто любит, а умеет трудиться, 
работает быстро, с желанием.

Мне могут возразить: «Как
человек любит труд, если он 
шпаклюет оконные рамы и о к
леивает обоями стены? Что 
вдохновляет-в-такой «безынте
ресной работе?» Но, по-моему, 
любить —  это значит получать 
большое удовлетворение от 
того, что ты делаешь, видеть 
красоту в том, как твоими ру
ками преображается будущее 
жилище.

Таня очень чувствует необ

ходимость своей работы и по
тому всегда старается выпол
нить ее тщательно, на со
весть. Некоторые девушки в 
бригаде стремятся скорее вы
полнить норму, а уж  сверхза
дание —  «увольте». Когда ра
ботаешь в паре с Таней, нет 
ощущения, что она все делает 
на последнем дыхании, на
оборот, кажется, у нее —  за
пас хорошего настроения, в 
движениях— спорость, но не 
суетливость.

У Тани есть какая-то внут
ренняя сила, которая не дает

расслабиться, устроить себе 
получасовой перерыв, как у 
других. Когда приходит коман
дир и говорит: «Девчонки,
сделайте», часто отвечают: «Не 
знаем», «Возможно». А Таня 
всегда, даже если одолевает 
усталость: «Сделаю».

Она — хороший товарищ 
и в любую минуту поможет.

В День строителя от имени 
руководства ДСК-1 за добро
совестный труд ее наградили 
Почетной грамотой. Это боль
шой успех, ведь Танина рабо
та признана профессиональны
ми строителями. Значит, она 
— настоящий стройотрядовец.

Л. БАЗУЛИНА.



шшт̂  шш Уборочная-79

I НА ПОЛЯХ -  ПЕРВОКУРСНИКИ
Около двухсот первокурс

ников строительного факуль
тета работают в совхозах края 
на уборке урожая. Всего три 
студенческих сельскохозяйст
венных отряда. В каждом из 
них есть командир и комис
сар из числа преподавателей, 
а также свой студенческий 
комиссар. Последние, как пра
вило, — ребята, отслужившие в 
рядах Советской Армии, име
ющие опыт работы с людь
ми.

В совхозе «Березовский» — 
75 человек. Командир отряда 
— Александр Изосимовчч 
Чалкин, ассистент кафедры

технологии строительного
производства, комиссар — 
Николай Иванович Марчук, 
ассистент кафедры строитель
ной механики, студенческий 
комиссар — Евгений Чевозе- 
ров. Отряд убирает огурцы, 
капусту, турнепс.

Ребята работают на совесть, 
выходят на поля в любую по
году. А вечером у них про
ходят спортивные соревнова
ния, играют гитары, звучат 
песни. На полевом стане м ож 
но посмотреть телевизор.

В поселке Киндяково сов
хоза «Есауловский» работает 
отряд численностью 52 чело

века. Командиром здесь Ана
толий Васильевич Ластовкл,
аспирант кафедры строитель
ных конструкций, комиссар
— Владимир Васильевич Ф е
рапонтов, старший лаборант
кафедры строительных кон
струкций. Студенческий ко
миссар — Александр Кретов, 
кандидат в члены КПСС.

Этот коллектив должен уби
рать картофель, но пока ре
бята работают на сушилке, на 
фермах, зернотоке. Бригада 
из пяти человек ремонтирует 
коровник.

Если в совхозе «Березов
ский» в отряде — чистота и

порядок, хорошо налажен 
быт, то этого нельзя сказать 
об отряде в «Есауловском». 
Причин много. Это и невни
мательное отношение руко
водства совхоза, и безынициа
тивность самих ребят, и не 
совсем ответственное руко
водство командира А. В. Ла- 
стовки.

Третий сельхозотряд наше
го факультета работает в сов
хозе «Частоостровский». О 
гом, как обстоят дела в этом 
коллективе, рассказывает его 
командир В. И. Царев.

А. КОНОВАЛОВ, 
секретарь партбюро строи
тельного факультета. 
Емельяновский район.

jL e ft£ b te
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Первые шаги в студенче
скую жизнь делают юноши и 
девушки, поступившие этим 
летом на строительный фа
культет. Вчерашние абитуриен
ты помогают совхозам края в 
уборке урожая.

Более семидесяти перво
курсников нашего факультета 
работают в Частоостровском 
совхозе Емельяновского рай
она. На первом собрании от
ряд получил название «Моно
лит». Это гром,кое имя не 
осталось только на бумаге. 
Единство коллектива почувст
вовалось с первых шагов.

В трудные дни устройства 
выявилось ядро отряда — 
ребята, отслужившие в рядах 
Советской Армии. В их числе 
бригадиры Сергей Кочетков, 
Алексей Мельников, Алек
сандр Жуков, Владимир Куп
рин. Студенческий комиссар 
Александр Хромов заслужил 
в отряде большой авторитет 
организаторскими способно
стями, неунывающим характе
ром и внимательным отноше
нием к людям.

Ребята «Монолита» хорошо 
устроили свой быт, организо
вали культурно-массовую и 
спортивную работу. В отряде 
— высокая трудовая дисци
плина. Ребятам помогают и 
директор совхоза Владимир 
Иванович Черняк, и его заме
ститель Руслан Сергеевич 
Шабаев, и председатель ра
бочкома Евдокия Тимофеевна 
Колесникова, и комендант Ев
гения Степановна Титкова. А 
хорошие бытовые условия, 
конечно, помогают студентам 
лучше работать. Ребята ре
монтируют животноводческие 
фермы, оборудуют складские 
помещения, благоустраивают 
территорию совхоза. В бри
гадных журналах ежедневно 
выполняемых работ в графе 
«оценка качества работы» 
стоят только «отлично». Так

Белый лист ватмана на сто
ле... Ребята смотрят на него, 
и в голове каждого рожда
ются замыслы. Как сделать

газету интересней, ярче, ост
рее! Идет обмен мнениями, 
разгораются споры.

И вот наконец к листу при

ложена линейка... Начало по
ложено.

Фото Е. Ванслава.

администрация совхоза оце
нивает труд «Монолита».

Есть и трудности в жизни 
отряда. Ненастная погода 
мешает приступить к основ
ной работе — заготовлению 
картофеля и приему зерна на 
токах.

Вынужденная задержка в 
уборке урожая — главная 
проблема для отряда. Но ре
бята не скучают. Физорги 
Сергей Корешков и Василий 
Худоногов организовали то
варищеские встречи с совхоз
ной командой по футболу, 
волейболу, баскетболу. Агит
бригада отряда под руковод

ством Сергея Кускашева го
товит программу концерта 
для выступления перед жи
телями совхоза. Редколлегия, 
возглавляемая Ю рием Зэвго- 
родним, рассказывает о жиз
ни «Монолита» в «боевых 
листках», «молниях». Готовит
ся к выпуску газета, посвя
щенная институту.

Первого сентября перед 
десятиклассник ам и совхозной 
школы выступил комиссар от
ряда, преподаватель кафедры 
физвоспитания Валерий Ве
недиктович Быков. Разговор 
шел о нашем институте, о

факультетах, о студенческой 
жизни. Возможно, что этот 
рассказ приведет будущих 
выпускников в политехниче
ский институт.

Вечерами у костра играет 
гитара, звучат песни, стихи. 
Впечатление такое, будто бы 
ребята знакомы не один* год. 

Хочется верить, что эти 
первые шаги в интересную 
студенческую жизнь на дол
гие годы останутся в памяти 
и сердцах ребят.

В. ЦАРЕВ, 
командир ССХО «Моно

лит».

пН А Ч А Л О
Еще не улеглись волнения I  

вступительных экзаменов, еще *  
не все друзья поздравили с ■ 
поступлением в институт, а I  
перед нами возникли новые В 
испытания.

Поездку в совхоз «Татар- ■ 
ский» каждый новоявленный I  
студент воспринял по-своему, I  
Возникло сразу множество 
вопросов: «Где это?», «Как В
нас встретят?», «Далеко ли I  
ехать?», «Где будем работать?» |  

И вот мы уже на месте. 
Позади —  веселая дорога I  
поездом. Скоро — первый I  
день работы. И опять волне- I  
ния, вопросы... _

Назавтра узнали, что будем |
убирать огурцы. Подъем в 
шесть часов, завтрак. И вот 
— мы на поле. Огромное, 
оно раскинулось перед нами. 
Даже C T p a u jH O F ia T O  стало. 
«Вот это да!» — восхищались 
одни. «Неужели все это нам 
убирать?» — недоумевали дру
гие. Разделившись на четыре 
бригады, мы начали работу. 
Продвигались быстро. К обе
ду большая половина поля 
была убрана. А к вечеру — 
все поле.

Для нас началась новая, 
интересная жизнь. Работа в 
совхозе помогает нам лучше 
узнать друг друга. Ребята с 
разными характерами и инте
ресами становятся одним 
дружным отрядом.

С. ЧЕРНЫХ, 
студентка первого курса 
архитектурно - строительно

го факультета.
Совхоз «Татарский».
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КАРТОФЕЛЯ |
Как и в прошлые годы, кол

лективу нашего института да
но задание выкопать в сов
хозе «Элита» картофель, все
го около ста гектаров.

В институте проведена под
готовительная работа, назна
чены старшие по коллекти
вам. Выезд производится на 
автобусах.

Первыми 10 сентября нача
ли убирать картофель сотруд
ники и преподаватели авто
дорожного факультета.

Успешному проведению
уборки мешают, к сожале
нию, трудности с транспор
том. Ни совхозное руковод
ство, ни вышестоящие органы 
не обеспечили нас машинами. 
Институту предложено выво
зить картофель собственными 
силами. А такая постановка 
дела может привести к боль
шим потерям урожая.

Ю. КАРЕЛИН, 
начальник штаба КПИ.альник штаба КПИ. |

У Ч Е Б Н Ы Й  П Р О Ц Е С С :  
ОРГАНИЗАЦИЯ Н ЭФФЕКТИВНОСТЬ

В апреле этого года науч
но-методическая комиссия по 
радиотехнике и радиоуправ
лению MB и ССО СССР за
слушала отчет декана ра
диотехнического факультета 
нашего института доцента
В. А. Глинчикова о меро
приятиях по улучшению 
подготовки радиоинженеров 
по специальности радиотех
ника. Комиссия положитель
но оценила работу коллекти
ва факультета. В решении 
отмечена значительная рабо
та цр укреплению лабора
торной базы кафедр.

Лаборатория радиоприем
ных устройств кафедры ра
диотехники признана луч
шей в институте, в социали
стического соревновании она 
занимает первое место. Мно
го сил и энергии для ее со
вершенствования вкладыва
ют доцент Г. И. Толстихин, 
заведующий кафедрой до

цент С. А. Подлесный, сту
денты. Лаборатория осна
щена макетами на современ
ной микроэлектронной базе, 
действует замкнутая теле
визионная установка, имеет
ся оборудование для показа 
слайдов. В лаборатории
представлена галерея порт
ретов выдающихся русских 
и советских ученых-ради- 
стов. Оборудован неболь
шой музей, где представле
ны образцы когда-либо про
изводившейся и сейчас вы
пускаемой в стране радио
аппаратуры.

Такая лаборатория — хо
рошая гарантия эффектив
ности научных исследований 
и высокого качества подго
товки специалистов.

НА СНИМКЕ: в лабора
тории радиоприемных уст
ройств.

Фото Е. Ванслава.

НА БЛАГО 
НОВОСЕЛАМ
Бойцы студенческого строи

тельного отряда «Молодость» 
механического факультета бла
гоустраивали дороги, площад
ки, подъезды к новым домам 
красноярского поселка Перво
майский. Коллектив освоил 89 
тысяч рублей, работы выпол
нены с хорошим качеством.
В свободное время ребята иг

рали в футбол, волейбол. 
Почти вся команда объединен
ного отряда «Комсомолия» со
стояла из наших бойцов. Ле
том прошли товарищеские 
встречи с командами строи
тельных* отрядов высшей ком
сомольской школы, института 
цветных металлов, КГУ.

Наши ребята любят музыку. 
В отряде есть своя агитбрига
да, которая выступала перед 
бойцами и строителями, ра
ботавшими рядом с нами. Бы
ли мы и в краевой дискотеке, 
где послушали новые интере
сные пластинки.

В отряде прошли три дня ра
боты в фонд мира. Перечис
лено 246 рублей во Всесоюз
ный ССО.

В. САМСОНОВ, 
комиссар отряда.
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ханического факультета.
Когда через проходную по

падаешь на территорию ком
байнового завода, несколько 
мгновений стоишь растерян
но. Перед глазами —  улица: 
стоят дома, ездят машины, 
везде цветы. Но вот, увидев 
людей в спецовках, услышав 
грохочущие корпуса цехов, 
начинаешь верить, что попал 
на завод. Такое же чувство 
посещает многих ребят, кото
рые впервые приходят сю
да н§ производственную 
практику. Но сейчас они уже 
не новички на заводе, закан
чивают свой трудовой се
местр.

...Галя Стародубова насыпа
ет в форму специальную 
смесь, похожую на песок, 
трамбует ее, протыкает ме
таллическим прутом и откры
вает форму —  получается 
стержень нужной конфигура
ции. Такие стержни ставят в 
формы, потом заливается ме
талл, и на их месте образу-

операции, но познакомилась 
с работой всего цеха и заво
да в целом. Кроме рабочих 
навыков, мы получаем и ор
ганизационные, ближе узнаем 
производство.

Ада Михайловна Санкевич 
работает на комбайновом 32 
года, она — мастер стержне
вого участка:

—  Работа наша на первый 
взгляд простая, но требует 
навыка и терпения, даже на
ши кадровые рабочие с тру
дом перевыполняют норму, а 
девчата из института, такие, 
как Стародубова, уже научи-' 
лись выполнять план.

Рядом с литейным —  куз
нечно-прессовый цех. Здесь, в 
техбюро, две наши студентки 
уже оформляют отчеты по 
практике. Яия Романовская со 
специальности «обработка ме
таллов давлением» работала 
на штамповке деталей, а ее 
одногруппница Люба Нико
нова — в техбюро. Конечно, 
Лия узнала, как изготовляют-

проработать на одном месте, 
но, глядя на Лидию Иванов
ну, стала думать иначе. Она 
на память знает все марки 
деталей, а их сотни, доско
нально разбирается в произ
водстве, подала множество 
рационализаторских предло
жений. Видимо, когда прихо
дит опыт и мастерство, рабо
та становится все интерес
ней... Как-то в цехе появи
лось несколько бракованных 
деталей, мы с Лидией Ива
новной стали разбираться и 
нашли причину брака —  не
правильная регулировка прес
са. Для меня это много зна
чило. После окончания инсти
тута хочу работать техноло
гом.

...Девушки пишут отчет, а в 
нем есть вопросы по эконо
мии сырья, повышению про
изводительности и организации 
труда. Много ценного мате
риала они собрали и для бу
дущих курсовых проектов. А 
все неясные вопросы можно 
задать Лидии Ивановне.

Северин собирают мосты для 
комбайнов. Игорь Толстиков, 
Анатолий Степин работают на 
станках и выполняют норму, 
немногие из практикантов. О 
том, почему ее трудно вы
полнить, говорит Сергей 
Санько:

—  Станки часто ломаются. 
Мы обрабатываем детали 
сложной формы, а это требу
ет соответствующих навыков, 
которые трудно приобрести 
за два месяца практики. Я 
буду учиться уже на пятом 
курсе, но в прошлом году 
мы работали за станком и в 
этом —  тоже. А ведь нам 
нужна более широкая прак
тика —  и организационная, 
технологическая. Конечно, мы 
знакомимся с заводом, учим
ся работать на станках, но, 
думаю этого недостаточно, 
ведь, кроме технологии, нас 
ждет работа с людьми.

Таково мнение Сергея. А 
что по этому поводу думают 
на заводе и в институте?

ла института Любовь Яков
левна Сусли на. —  Практикан
ты должны участвовать в об
щественной жизни производ
ственных коллективов.

Что же мы имеем на ком
байновом заводе? Конечно, 
многие студенты получают 
неплохую технологическую 
практику, приобретают тру
довые навыки, но очень ча
сто два месяца работают на 
таких операциях, которые 
очень мало дают будущему 
организатору производства. 
Практически никто из ребят 
не участвует в общественной 
жизни завода. В этом вино
ваты и сами студенты, мало 
проявляющие инициативы, и 
общественные руководители 
предприятия, которые не
привлекают практикантов к 
подготовке конкретных ме
роприятий. Институтским ор
ганизаторам практики студен
тов необходимо обратить на 
это особое внимание.

Л. МАЙСКАЯ.

ПРОВЕРЯЕМ ГОТОВНОСТЬ ОБЩЕЖИТИЙ К ПРИЕМУ 
СТУДЕНТОВ

К а ч ест в о  -  х о р о ш ее
Приближается начало учеб

ного года. Не сегодня — завт
ра в общежития будут засе
ляться студенты. А какова 
готовность жилья! При инсти
туте — пять общежитий. Из 
них после ремонта приняты 
комиссией два — первое и 
третье. Сегодня мы рассказы
ваем о готовности третьего.

Входим в здание общежи
тия — в холле работают де
вушки со строительного фа
культет Валя Демина, Оля 
Захарова и другие. Они гото
вят стену для нового панно.
Может показаться странным, 
что в общежитии еще рабо
тают студенты, ведь акт о 
приеме уже подписан комис
сией в составе деканов, чле
нов профкома и работников 
отдела капитального строи
тельства. Но то, что делается 
сейчас в общежитии, не вхо
дит в план ремонта. Комен
дант Анастасия Алексеевна 
Вислова, посоветовавшись с 
ребятами, решила дополни
тельно украсить лестничные 
марши, по-новому оформить 
холл и бытовую комнату.

Мы заходим в Ленинскую 
комнату. Здесь чисто, краси
вая мебель, на стенах висят 
плакаты. На всех этажах об
щежития подновлены полы, 
панели выкрашены светлой 
краской. В жил.ых и бытовых 
комнатах чисто выбелено, от
ремонтированы окна и двери.

На одном из этажей ориги
нально оформлен холл — 
вставлена металлическая
ажурная стенка. И все это — 
работа ремонтной бригады 
«Бытовик» строительного фа
культета. Командиром здесь 
была Аня Петренко. Десять 
студентов со второго и треть
его курсов, а какой объем 
работ — побелка, покраска, 
шпаклевание. И как резуль
тат добросовестного отноше
ния будущих строителей к 
делу — общежитие сдано од
ним из первых.

Особенно здесь отличились 
Николай Усольцев и Виктор 
Преснецов, Петр Ищук и Па
вел Лопатин. Эти ребята спе
циализировались на побелке.

Большая заслуга в быстром 
и хорошем ремонте обще
жития и декана строительно
го  (факультета В. Д. Наделя- 
ева, и его заместителя Л. В 
Щербакова, и коменданта 
А. А. Висловой.

— Наше общежитие готово 
принять студентов, — говорит 
Анастасия Алексеевна.

А сегодня здесь наводится 
последний лоск.

С. ФИЛАТОВ,
член жилищно-бытовой

комиссии профкома.
Л. ЛИСТОВА, 

наш корр.

ф Дельтапланеризм. Моло
дой вид спорта —  дельта
планеризм получил широкое 
распространение в краевом 
центре. Им увлекаются люди 
различных возрастов и про
фессий. Создана краевая ор
ганизация дельтапланеризма, 
которая должна проводить
работу совместно с профсо
юзными, комсомольскими и
спортивными организациями.

«Гриф-5» — новая, интерес-

С п о р т и в н а я  х р о н и к а
ная модель, которую разра
ботали энтузиасты филиала 
нашего' института. По мнению 
специалистов, она заслужива
ет высокой оценки. Красно
ярским «Икарам» вручен дип
лом журнала «Техника — мо
лодежи».

ф Регби. Выступая на пер

венстве Союза в высшей ли
ге, сборная команда регбистов 
нашего института после пер
вого тура выиграла шесть 
игр. Соревнования продол
жаются.

Команда регбистов-юношей 
выиграла первенство РСФСР и 
сейчас выступает на союзных 
соревнованиях.

ОСЕНЬ. Фотоэтюд Е. Ванслава.
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